

# LE RÉVEIL

108, rue de Paris, Lille. — Téléphones 471.56, 471.57, 471.58.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boulevard Haussmann, PARIS (9<sup>e</sup>).

## De violents combats se déroulent à Jitomir, tandis qu'au sud-ouest de Gomel et au nord-ouest de Smolensk les Bolchevistes sont repoussés

Quartier Général du Fuehrer, 14. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique :

En Crimée, les Soviétiques ont effectué plusieurs poussées sans résultat, en partant de la tête de pont située au nord-est de Karçh et entre nos positions près de Perekop.

Sur le front du Dnieper, au sud-est de Cherson, au nord-ouest de Kramentchoug et des deux côtes de Tcherkassy, les attaques ennemies ont été repoussées à nos positions de base d'importance réduite par les contre-attaques.

Dans la région à l'ouest de Kiev, l'opérative continue, au sud-ouest de la ville, nos forces ont attaqué le flanc de l'ennemi avançant sur Jitomir et lui ont infligé de lourdes pertes. Des violents combats se déroulent à Jitomir et au nord de la ville. Tandis qu'au sud-ouest de Smolensk de nouvelles tentatives importantes de l'ennemi pour pénétrer dans la région ont été repoussées en partie encore par des combats qui ont duré dans l'obscurité, ou, au contraire, Nos contre-attaques au nord de Gomel ont rejeté l'ennemi qui avait pénétré passagèrement dans nos lignes sur ses positions de départ.

Dans la région de Nével, en direction de vifs combats mais dans les autres secteurs du front une faible activité locale.

Le détachement d'artillerie d'assaut 507, sous le commandement du capitaine Zettler, qui se trouvait engagé à l'est depuis août 1942, a détruit, dans la région du sud-est de Smolensk, six mille cinq cents chars blindés.



Le maréchal von MANSTEIN (à droite), le général HOTH (à gauche) et le général HAUFF, sur le front de l'Est. (Ph. Graphopresse).

## UNE QUATRIÈME BATAILLE AÉRO-NAVALE DE BOUGAINVILLE

## Les avions nippons coulent deux croiseurs et un contre-torpilleur

Tokio, 14. — Le quartier général impérial annonce aujourd'hui que, le 13 novembre, à l'aube, a eu lieu la quatrième bataille de l'île de Bougainville. Des avions de la marine japonaise ont découvert, ce jour-là, dans les eaux au sud de l'île Bougainville, de nouvelles grandes unités américaines qu'ils ont attaquées avec grands succès.

Dans l'espace de quelques secondes, un croiseur de gros tonnage fut coulé, ainsi qu'un croiseur et un contre-torpilleur.

Un navire de bataille et un porte-avions de type moyen furent gravement endommagés. Deux avions japonais ne sont pas revenus à leur base.

font sentir. On déclare que surtout les dégâts infligés à deux autres porte-avions ajoutent une répercussion sur l'activité aérienne de l'ennemi contre Rabaul.

On déclare que la base japonaise des troupes dans la région de Bougainville, de nouvelles grandes unités américaines qu'ils ont attaquées avec grands succès.

Dans l'espace de quelques secondes, un croiseur de gros tonnage fut coulé, ainsi qu'un croiseur et un contre-torpilleur.

## La 3<sup>e</sup> bataille de Bougainville a coûté 2 porte-avions aux Américains

Tokio, 14. — On ne possède pas encore de nouvelles détaillées sur la troisième bataille aérienne de Bougainville, en dehors du chiffre des navires coulés communiqué le 13 novembre par le quartier général impérial.

Dans les milieux militaires, on signale toutefois que le nombre général d'avions ennemis détruits est une preuve indirecte de la perte de porte-avions ennemis dans la première et la deuxième batailles de Bougainville.

La perte de ces porte-avions a notablement affaibli la protection des grands navires de guerre de la marine japonaise, et un nouveau navire de bataille a été endommagé.

Dans les milieux militaires japonais, on signale, en outre, que chez l'ennemi, les pertes aériennes qu'il a subies au-dessus de Rabaul se

## Les dissensions au sein du Comité d'Alger

Amsterdam, 14. — Le service d'informations britannique mande d'Alger que deux courants d'opinion différents s'y sont manifestés au sujet de l'appréciation de la conférence de Moscou et de ses résultats, dans lesquels se reflète la nouvelle orientation politique du Comité. Il y a d'abord les dissidents à tendance nationaliste qui sont irrités de ce que le Comité dissident n'ait pas participé aux décisions de Moscou. Ils estiment également que le Comité dissident doit être considéré comme représentant d'une grande puissance. De Gaulle s'est rallié à cette manière de voir mais sous une forme quelque peu atténuée. L'autre groupe souligne de vives vues sur l'Angleterre et les U.S.A., mais il escompte aussi qu'en cas de victoire des Alliés, les dissidents français participeraient à la nouvelle reconstitution de l'Europe.

Mais les deux groupes sont également déçus, souligne le Service d'Informations britannique de ce que le Comité dissident n'ait pas été invité à participer à la Commission consultative européenne constituée à Londres. Ils y voient un réjet de leur revendication d'être considérés comme une grande puissance européenne.

## Une jeune Boulonnaise, M<sup>lle</sup> Suzanne Mansion va partir pour le front de l'Est au titre d'infirmière volontaire

Suzanne Denise MANSION n'est pas la première petite française à partir dans le rang de la D.R.K. (Deutsches Rotes Kreuz) ou Croix-Rouge Allemande. Néanmoins au Nord de la Somme, depuis Anvers jusqu'à Ghysbeld, de Calais à Anor, c'est la première jeune fille à venir tout exprès de chez elle à la Wehrmacht, au bureau de recrutement, de la Weifen S.S. à Lille, 14, rue Feidherbe, pour s'inscrire comme infirmière, pour demander à partir tout de suite au front de l'Est et y soigner les blessés soviétiques, qui tombent journellement sur ce gigantesque champ de bataille où se décide en ce moment le sort de notre vieux continent, où l'Europe sera délivrée pour toujours du péril bolcheviste, mais où elle risque aussi d'être envahie par les hordes de l'ennemi pendant les générations, pendant des siècles, si jamais les soldats allemands et les admirables volontaires de tous les pays accourus pour renforcer leurs rangs n'étaient pas victorieux.



APRES LA CONFERENCE DE MOSCOU. — Le Maréchal Staline a approuvé sa signature.

## 179 avions américains détruits en Nouvelle-Guinée

Tokio, 14. — Le quartier général impérial à Tokio a fait connaître, par la radio japonaise ce qui suit :

Des formations de l'aviation impériale japonaise ont détruit en Nouvelle-Guinée 179 avions américains effectués du 6 au 9 novembre, six attaques aériennes sur des aéroports ennemis, et ont combattu avec succès, en coopération avec les troupes terrestres, les appareils ennemis. Pendant cette période, 50 appareils ennemis ont été abattus et plus de 120 détruits au sol ou incendiés. 15 avions japonais se sont jetés volontairement sur les objectifs ennemis ou sont portés manquants.

Dans ces chiffres, sont compris les succès japonais annoncés le 9 novembre.

## 34 BOMBARDIERS AMÉRICAINS abattus au-dessus de l'Atlantique et des territoires occupés

Quartier Général du Fuehrer, 14. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique :

Une tentative d'attaques d'importantes formations de bombardiers nord-américains contre le territoire du nord et est du Reich, a échoué complètement par suite de l'intervention énergique de la chasse. Des bombes éparpillées ont causé quelques dommages peu importants dans quelques localités.

Les forces anti-aériennes participant à la lutte contre ces attaques ont détruit 34 avions ennemis.

Sur les territoires occupés de l'ouest, cinq autres avions ennemis ont été abattus. La nuit dernière, quelques avions de harcèlement britannique ont lancé plus de bombes dans l'ouest et le nord du territoire du Reich.

## DES BOULONNAIS FONT DON DE 20.000 FRANCS A DES SINISTRÉS DU PORTEL

Les habitants de Boulogne-sur-Mer réfugiés à la Rochelle viennent d'envoyer 20.000 fr. aux victimes du bombardement anglo-américain du Portel.



Un Chef hindou réclame la mise en accusation du ministre des colonies anglais

## Les troupes allemandes sont maîtresses du nord de l'île de Leros

Quartier Général du Fuehrer, 14. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique :

Nos troupes débarquées sur l'île de Leros ont, malgré une forte résistance ennemie, pris possession de la partie nord de l'île. On combat encore au sud.

## 8 avions « Alliés » abattus

Berlin, 14. — D'après les nouvelles complémentaires, au cours de la journée du 13 novembre, huit avions ennemis au total ont été descendus en Méditerranée orientale. La plus grande partie de ces appareils dit « D.N.B. » doit être attribuée à l'artillerie de la D.C.A. de la Luftwaffe allemande, qui dans la région côtière du sud de l'Adriatique a abattu six avions anglo-américains. Dans la Mer Egée les avions de chasse allemands ont détruit un bombardier bi-moteur de construction américaine. Enfin dans la Méditerranée orientale un avion de destruction britannique est tombé dans la mer, atteint par la D.C.A. de bord.

## Deux terroristes ont assassiné le général Philippon

Toulouse, 15. — En revenant d'une réunion organisée par la milice française, le général Philippon a été assassiné hier à Toulouse par deux terroristes inconnus.

Le défunct faisait partie du cadre de la réserve et était âgé de 74 ans.

## LES CHANTIERS DE L'ORGANISATION TOTD DEVIENNENT « SPERRBETRIEBE » PAR ORDONNANCE DU MINISTRE SPEER

Par ordonnance du ministre allemand des armements et de la rééducation de guerre, tous les chantiers de l'organisation Totd (Totaler Arbeitseinsatz) sont considérés comme « Sperrbetriebe » et bénéficient de la même réglementation économique et sociale que ceux qui sont liés à cette qualité ainsi que des mesures destinées à empêcher le départ des ouvriers.

En conséquence, les ouvriers employés par les chantiers de l'organisation Totd dans les territoires occupés de l'ouest ne peuvent plus être transférés à l'intérieur de ces territoires.

Ces dispositions sont également valables pour les ouvriers travaillant pour le premier fois dans un chantier de l'organisation Totd.

Le Militärbefehlshaber in Belgien und Nordfrankreich a déjà rendu des ordonnances.

## Conseil des Ministres à Ankara

Istanbul, 14. — On mande d'Ankara que le Conseil des Ministres, à Ankara, a duré plusieurs heures, sous la présidence du premier ministre Saradoglou on apprend que le Conseil des ministres a officiellement démenté les nouvelles diffusées par la radio étrangère d'après lesquelles l'ambassadeur de Turquie à Londres, Ahmed Raul Orbay, avait en ce moment en route pour la Turquie.

## LES ESPOIRS DES ALLIÉS NE SE SONT PAS RÉALISÉS EN ITALIE

Genève, 14. — Faisant l'historique du développement des événements militaires en Méditerranée, M. Alexander Clifford, correspondant de guerre du « Daily Mail », écrit que l'Italie, une phase de la guerre vient de terminer. Il déclare que la stratégie alliée ne s'est pas montrée assez souple. En effet, il salue maintenant aux yeux de ce correspondant une opération bien difficile de vouloir conquérir l'Italie pas pas en partant de l'extrême pointe de la péninsule. En effet, dans tous les secteurs, les Allemands ont livré d'importantes combats d'arrière-garde, combats qui, toutes proportions gardées, leur ont causé très peu de pertes en hommes et en matériel.

D'autre part, les pertes les plus importantes de l'Italie se trouvent encore toujours aux mains des Allemands, tandis que les efforts faits par les partisans yougoslaves ont été réduits par l'ennemi avant qu'il ait été possible de venir à l'aide des insurgés.

En tout cas, le haut commandement anglo-américain a poursuivi les opérations sans forcer les choses ce qui, pour les Allemands, aurait pu faire l'effet d'une surprise. L'Italie, dont on a fait tant de cas, a déferlé en opération comme les autres.

## Les préparatifs pour la libération de l'Inde sont terminés

Tokio, 14. — Le Chef du gouvernement provisoire de l'Inde libre Subhas Chandra Bose, a fait au cours d'un discours devant 4.000 auditeurs, dans lequel il a exprimé ses remerciements pour la sympathie et l'appui du Japon en vue de l'établissement d'un état indépendant hindou.

Bose a déclaré que les préparatifs révolutionnaires pour la libération de l'Inde sont terminés. Cela a eu lieu, prétend-il, bien que le vieux Gandhi fut d'un avis contraire à ce sujet. En tout cas, le gouvernement provisoire de l'Inde libre est déjà prêt à l'attaque contre l'occupation de l'Inde par les Anglo-Américains. Cette nouvelle unité fidèle à la tradition des anciens règnes.

## Un bataillon sardo est constitué

Rome, 14. — Un bataillon sardo est constitué : il est composé de volontaires sardes qui se sont ralliés aux autres troupes et dont une partie a été envoyée en Sardaigne après l'occupation de l'île par les Anglo-Américains. Cette nouvelle unité fidèle à la tradition des anciens règnes.

## A LA MÉMOIRE DE NOS MORTS DEUX GRANDES CÉRÉMONIES se dérouleront dimanche à Lille

Les cérémonies se dérouleront dimanche à Lille. La première organisée par l'Union Nationale des Combattants a eu lieu à midi à l'église St-Maurice. La seconde, organisée par le Comité de l'Union Nationale des Combattants de la Trinité. Volontaires de tous les pays accourus pour renforcer leurs rangs n'étaient pas victorieux.

## Les troubles se poursuivent au Liban où les Anglais menacent d'intervenir

Amsterdam, 14. — Le service d'informations britannique mande de Beyrouth que les désordres dans le Liban continuent. Les femmes libanaises se joignent aux manifestants et combattent les troupes sénégalaises et les matelots gaullistes. Plusieurs femmes auraient été blessées jusqu'ici.

Deux chars blindés gaullistes ont été attaqués.

## Combats entre gaullistes et étudiants

Beyrouth, 14. — Le radio de Jaffa donne des détails sur une attaque de troupes gaullistes contre les étudiants de l'université américaine de Beyrouth.

Ces étudiants voulaient se rendre à l'université britannique pour protester contre les mesures gaullistes au Liban. Un détachement de marine gaulliste les avait suivis depuis le début. Le radio assure que les étudiants marchaient calmement dans les rues dans lesquelles le trafic était d'ailleurs complètement arrêté. Lorsqu'ils approchèrent de leur but, ils entendirent des chants patriotiques. Les soldats matelots gaullistes ont ouvert le feu sur les étudiants d'une distance de cent mètres. Une partie des étudiants put s'échapper, mais ils laissèrent 7 blessés derrière eux.

L'ambassade britannique est intervenue et a fait ouvrir le feu sur les gaullistes, sur quoi ceux-ci se retirèrent.

Les ambulances britanniques ont transporté des blessés à l'hôpital militaire.

Le radio annonce que des députés du parlement libanais, qui n'ont pas été arrêtés, se sont réunis en

réunion secrète. Ils ont décidé, à l'unanimité, que le gouvernement de Riadès Suli était le seul gouvernement légal du Liban à reconnaître.

Le radio a ajouté que le nombre des députés qui ont voté cette motion représentait la majorité du parlement. Les autres sont presque tous arrêtés. Les deux ministres choisis en liberté, le ministre de l'Intérieur Habib Aly Schabeh, et le ministre de la Défense nationale, Neddyh Asakir Haeeten, se seraient réunis au quartier général britannique et gaullistes pour demander la mise en liberté des hommes politiques libanais arrêtés.

## Un avertissement britannique

Berne, 14. — On mande du Liban à l'« Exchange Telegraph » :

Le général-major Spears, délégué officiel du gouvernement anglais dans le Liban, vient d'adresser un sérieux avertissement aux chefs arabes du pays et leur a déclaré que la Grande-Bretagne se verrait dans l'obligation d'intervenir immédiatement par la force des armes, si jamais les troubles prenaient une extension telle qu'ils entraîneraient en péril tous les efforts de guerre.

## Les communistes ont fait plus de 450 victimes dans la province de Spalato

Spalato, 14. — D'après les dernières constatations, 500 personnes ont été tuées ici par les communistes. (Lire la suite en deuxième page)

## La réforme du code fiscal des valeurs mobilières

Ainsi que nous l'avons annoncé, le Journal officiel a pu publier la loi qui apporte divers amendements aux dispositions contenues dans le code fiscal des valeurs mobilières.

Le couvent de mentionner particulièrement :

1<sup>o</sup> Le loi du 3 février 1943, complétée par celle du 25 juin 1942, majorant de 0,25 % à partir du 1<sup>er</sup> octobre 1942, la taxe de transmission sur les valeurs mobilières.

2<sup>o</sup> L'article premier de la loi nouvelle vise les conditions dans lesquelles cette majoration est appliquée et versée au Trésor.

3<sup>o</sup> Certaines collectivités publiques et sociétés sont redevables de taxes sur les valeurs mobilières pour des emprunts dont les produits sont passibles du prélevement de 10 %.

En exécution du décret du 16 juillet 1939, leur liquidation présente des difficultés du fait de l'application de ce prélevement.

L'article 2 de la loi a pour objet de remédier en instituant pour ces cas de nouvelles modalités de paiement des taxes dont s'agit.

4<sup>o</sup> Une disposition spéciale soumet à l'impôt sur le revenu des valeurs mobilières les redevances ou royalties pour l'exploitation de brevets de pétrole et de gaz naturels qui en étaient jusqu'à ce jour exemptés.

5<sup>o</sup> Les articles 6 et 11 déduisent deux mesures qui sont de nature à assurer une plus exacte perception de l'impôt sur le revenu des valeurs mobilières d'origine étrangère non adossées.



Ensemble élégant. (Ph. Belgapress)

## « LE COIN DE LA FAMILLE »

VOIR EN 2<sup>e</sup> PAGE

## DES RAIDIS qui « ne paient plus »

N'ayant pas la comparaison des pertes d'heures de travail en Allemagne avec les heures de travail des avions détruits, la « Militärische Correspondenz » de « Deutschland » a proposé que les attaques dirigées par la aviation britannique ne se paient pas.

La revue technique anglaise « Aeroplane » a d'ailleurs publié un article sur la stratégie aérienne britannique qui peut être considéré comme une déclaration officielle. Il est très significatif de voir que dans la guerre aérienne, on parle de la lutte contre la reconstruction du travail. A cet effet l'on constate que l'Allemagne dispose actuellement de plus de 47 millions de travailleurs dont sept millions doivent travailler dans l'armement proprement dit. Le principal objectif de l'aviation britannique consiste à détruire les usines en empêchant des travaux de réparation et de gêner ainsi la production obte-

## APRES LA CONFERENCE DE MOSCOU. — Le Maréchal Staline a approuvé sa signature.

Amsterdam, 14. — Le service d'informations britannique mande de Delhi qu'au cours des débats sur la question de l'alimentation aux Indes, le membre du Cabinet Pandit Shambhudaya Misra a demandé des poursuites judiciaires contre l'ancien vice-roi des Indes, lord Linlithgow, le ministre des Indes Amery et le gouverneur du Bengale, sir John Herbert.

Ces deux hommes ont été accusés de s'être opposés à la mise en œuvre de la loi sur l'alimentation aux Indes. Le vice-roi des Indes, lord Linlithgow, le ministre des Indes Amery et le gouverneur du Bengale, sir John Herbert.

(Lire la suite en deuxième page)